

## 虫たちとの戦い、始まる

ネットで覆っているネギの苗が、毎日少しずつ無くなっていく…  
と書いていたら、いったいどこから入ったのでしょうか、今日、大きなヨトウムシを発見しました。

夏の終り、冬の野菜の種まきや、苗の定植が始まるこの時期は、虫たちの活動が活発で、一番ムズカシイ時期。8月後半から9月にかけて続く人参や大根、カブなどの種まき、キャベツや白菜の種まきや苗の定植は、まさに虫たちとの戦いです。冬の訪れの早いせらの畑では、多くの冬野菜の種まきが9月に集中。時期と気温をにらみながら、種まき時期を決めていきます。

さらに、その上、イノシシはやって来て、うねの上を歩いて穴だらけにする、何者かがキュウリを食べる、ワイヤーメッシュの柵を押し曲げて侵入したイノシシに、黄色のサツマイモはほとんど食べられてしまいました。いったいこの畑では、人間以外のどれだけの生き物が生きているのでしょうか…。



冬瓜の花の横にも、イノシシ(?)の足跡が…。  
昨年までは食べられていなかったのですが、  
今年はもう、小さい実が食べられています。

### 青空に向かって背伸びして キクイモの花が咲きました



8月の終りになると、キクイモの花が咲き始めます。高さは2m程はあるでしょうか。花が終わって葉が枯れ始める頃から、収穫が始まります。

### 料理の色のアクセントに 紫ササゲ、採れ始めました



紫ササゲの収穫が始まっています。ちょっと太めで豆の香りがする頃が、採りどきです。直炒め、おすすめです。

### 花も美人、実も美人 四角豆、もうすぐ収穫です



小口切りにした時の断面の形がかわいい四角豆。花もこんなに美人です。熱帯アジア原産なので、暑いのが好き。

## tonchanのQ&A

### Q. 9月にはどんな野菜がありますか？

例年9月は、夏野菜が中心になりますが、今年は露地の夏野菜(シシトウ、伏見甘長、万願寺とうがらし、バナナピーマン)は調子が悪く、9月も収穫できそうにありません。

ナス類とオクラは少しずつですが実をつけるようになってきたので、9月の野菜セットに入る予定です。

8月後半から収穫が始まった、紫ささげ、冬瓜は引き続き、四角豆・食用ほおずきは9月後半から収穫の予定です。

防獣柵を壊されイノシシに食べられたサツマイモですが、柵を補強してからはイノシシの侵入がないので、このままいけば、残った株から少しは収穫できそうです。

### Q. 使っている堆肥などの放射能汚染は大丈夫ですか？

牛糞堆肥から放射線が検出されたこと、報道されています。私たちの畑では、露地には鶏糞と緑肥を、ハウスにはバーク堆肥と牛糞堆肥を使っています。

ハウスに堆肥を入れるのは秋から春にかけてなので、今のところ汚染された堆肥を使った心配はありませんが、これから使うものについては製造元に問い合わせたいと思います。

鶏糞は、大規模な鶏卵採取場(広島県内)から出たものを使用しています。こういったところでは、餌は配合飼料ですし、飼料が屋外に放置されることも無いので、放射性物質で汚染されている心配は少ないです。

## 山本ファミリーの あいふれた…夏休み…

7/23 新幹線で日帰り  
名古屋へ

夏の忙しい時期に家族そろって出かけるのは、大変！(収穫とか、水やりとか…)今回は、法事でしたが、久々に家族4人そろって帰省しました。試験前の長男と私たち二人は、日帰り。夏休みの次男は、サンライズ出雲に乗り、東京へ。

7/30 広島・中日戦  
マツダスタジアムへ

夏の楽しみの野球観戦も、今年で3回目。Tonchanの妹の企画で、父、母も一緒に7人で行ってきました。選手がすごく近くで見えました。今年も広島が勝って、良かったです。

8/9 毎年恒例  
大竹・サマーフェスティバルへ



8/10 私としたことが…  
靴の中に、ムカデが

朝、生協の注文書を持って、ご近所まで出かけた時のこと、何か靴の中にゴミが入ったのかなと思いつつ帰って、靴の中を見るとムカデが…！ ちょうど土踏まずのところでモゾモゾしていたようです。“瞬間凍殺”活躍しました。

8/11  
13 柵を壊して  
15 イノシシに入られた！

ソウメンウリ、カボチャ、サツマイモを食べられました。ジャガイモが大丈夫だったので、ちょっと油断していました。おいしいものを見つけたらとことん食べるヤツらの怖さを見せつけられました。柵を補強すると、弱いところを見つけて再度侵入。頭が痛いです。

8/12 広島から60km  
自転車で、次男が帰省

夏休み中の長男も帰ってきていて、久しぶりにせらの家に4人がそろいました。イノシシ柵の修理・補強、7月19日の台風6号で破れたハウスのシートの修理など、手伝ってくれて大助かり。お米の消費量がグーンと増えました。

8/18 畑へお客様  
21 楽しかったです

東広島から野菜を受け取りに来てくださったIさん、大阪から来てくださったMさんたち。夏の畑は草ボーボーで、いったいどこに野菜があるのやら…。イスタンブールのサババーガーの話とか、ソウメンウリのほぐさない食べ方とか、楽しいひと時でした。

8月終り 種どり用キュウリ  
収穫しました

